

# DIARIO DE PALMA.

SABADO 22 DE JULIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON... D. Matias Mascaro.  
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Sale el sol á 4 h. 44 ms. y se pone á 7 h. 16 ms.  
 Sale la luna á 2 h. 6 ms. de la mad. y se pone á 5 h. 42 ms. de la tarde.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 6 ms.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

Si bien no es permitido decir que nos falten las noticias, podemos sin embargo quejarnos de su confusion y de sus constantes contradicciones; la misma telegrafia, tan poco circunspecta ordinariamente, se ha hecho mas prudente, de modo que es imposible descubrir nada de positivo en las versiones y conjeturas de los periódicos alemanes, que están sin embargo en el origen de los hechos. La contestacion de la Rusia ha llegado á las cortes de Berlin y de Viena; el czar ha creído deber hacerla conocer á la Baviera; tambien es cierto que ha escrito una carta autógrafa á cada uno de los soberanos á quienes la ha dirigido, y que esta carta varia en sus términos. Hasta aqui llegan los informes exactos y positivos.

Algunas correspondencias, de ordinario bien informadas, persisten en creer que las indicaciones que hemos reproducido estos últimos dias son exactas y que la contestacion de la Rusia léjos de ser positiva y clara como los dos grandes gabinetes alemanes la pedian, tiende á producir nuevos equívocos y nuevas lentitudes. Esto es muy probable y no se necesita ser gran diplomático para conjeturarlo; pero hasta ahora es lo cierto que las cancillerías alemanas se han mantenido en una discrecion absoluta.

La *Gaceta de Postas* de Francfort ha publicado el siguiente artículo sobre la situacion de la Alemania, desde que la Rusia ha dado su contestacion:

«La Rusia ha hablado y su respuesta es la guerra.—Esta guerra cierta no tendrá por motivo la declaracion de que no se retirará hasta que se retiren las potencias occidentales, y si el Austria no adelanta sus batallones, pues esto á lo ménos seria una especie de compensación sino que será causada por su declaracion de que quiere conservar la línea del Sereth; en otros términos, que la Rusia no evacua la Moldavia y que quiere hacer del Sereth el límite de sus Estados, en vez del Pruth.

Hé aquí por qué la guerra está ya decidida, y porque vemos á la Rusia abandonar las débiles posiciones que no puede conservar y renunciar á débiles ataques, para no pensar mas que en una vigorosa resistencia, provocando á sus adversarios á aceptar el combate en las mismas fronteras de la Rusia.

No nos toca manifestar lo inconcebible de esta política rusa, que eterniza la ocupacion de Constantinopla por las potencias occidentales

y destruye para siempre las aspiraciones rusas á la posesion de esta llave de las dos partes del mundo. Trátase ahora de desalojar á los rusos del Sereth.

Las cosas entran en una nueva fase; conviértense en una cuestion y en una guerra alemana, en la cual el Austria y la Prusia recogen el guante en nombre de la Europa y de sus propios intereses.»

Las relaciones de los gabinetes de Londres y de Paris con la Suecia se hallan en el mismo estado; esta potencia llama á las armas á sus milicias; trátase de celebrar un tratado dándole mensualmente una indemnizacion de cinco millones por precio de un cuerpo de ejército auxiliar que apoyase á las tropas francesas de desembarco.

El general frances Niel, ingeniero, dirigirá las operaciones del sitio de Cronstadt.

El almirante Napier solo espera la presencia de las tropas de desembarco para dar principio al ataque; sus instrucciones, conformes en esta parte con sus deseos, le prescriben no dejar pasar la estacion sin haber conseguido una brillante victoria.

Por la via de Marsella se han recibido noticias de Constantinopla que alcanzan hasta el 15.

Las noticias que este correo ha traído de las orillas del Danubio nada ofrecen de particular; los rusos se retiran en todas direcciones; el cuerpo de ejército turco de Kalafat ha recibido orden de replegarse hacia Schumla; Kalafat será custodiado por algunos destacamentos de la guarnicion de Widdin.

Omer Pachá continúa desplegando la misma energía y actividad; todo lo examina y parece multiplicarse.

Los polacos han perdido toda esperanza de ver formar una legion polaca.

Los oficiales ingleses que fueron enviados cerca de Schamyl han llegado á su destino y han ofrecido al guerrero del Cáucaso el auxilio de la Francia y de la Inglaterra contra la Rusia; Schamil manifestó su gratitud y solo pidió municiones y dinero para sostenerse como lo hace desde quince años á esta parte.

Dícese que las potencias occidentales instan á la Puerta para que reanude sus relaciones mercantiles con la Grecia por el temor de que obligados por la miseria se entreguen los pueblos del Archipiélago á una piratería general. La Puerta está dispuesta á acceder á ello, pero quiere que la Grecia reconozca la obligacion en que está de indemnizarla por las devastaciones que las bandas helenas han cometido en territorio turco.

Los temores que se habian concebido de una invasion de los montenegrinos se han desvanecido; verdad es que el príncipe Danilo para ganar concienzudamente el sueldo que le paga la Rusia, ha llamado á las armas á los hombres validos de la montaña, mas las derrotas de la insurreccion griega, las pérdidas de los rusos delante de Silistria y su retirada han sido para aquel príncipe una provechosa leccion; asi es que ha dado contraorden á la expedicion en regla que trataba de dirigir contra la Herzegowina y la Bosnia.

Las noticias recibidas por la via de Viena, dicen que Omer-Pachá se ha apoderado de Giurgevo, causando á los rusos una pérdida de 900 hombres.

Dice el *Morning Advertiser* que los rusos han ocupado Balfranch y Acchraff, posesiones de la Persia en el mar Caspio; bajo pretexto de infraccion de parte de shah de los tratados internacionales. La Persia alentada por los triunfos de los turcos y de sus aliados, se ha declarado altamente contra las agresiones de la Rusia. La corte de Teheran ha enviado un embajador extraordinario para proponer á la Puerta una alianza ofensiva y defensiva.

Un parte de Paris dice que Omer-Pachá ha sido nombrado gran cruz de la Legion de honor.

### La Independencia belga publica las siguientes cartas:

«Viena 4 de julio.

Ya os anuncié ayer por telégrafo que el *Ost-Dentsche-Post*, y con él algunas personas bien informadas, aseguraban que se habia verificado la entrada de los austriacos en Valaquia. Hoy he sabido que se ha mandado suspender la marcha hasta la llegada de la respuesta de San Petersburgo. ¿Quiere decir esto que no ha entrado ni un solo regimiento, ó que los que debian seguir á los regimientos entrados ya, han recibido contraorden? De todos modos, todo esto es cosa de poca importancia; porque, mas tarde ó mas temprano, de una manera ó de otra, es decir, que la respuesta sea favorable ó no, nuestras tropas ocuparán la Valaquia muy pronto, conforme al tratado celebrado con la Puerta. Puedo añadir que, segun parte llegado ayer de Berlin, esta medida de Austria cuenta con el asentimiento del gabinete prusiano.

La opinion de vuestro correspondiente acerca de la significacion del movimiento retrógrado de los rusos, no

tardará en confirmarse por los hechos. Debe distinguirse, en efecto, entre la evacuacion pura y simple de los principados y el movimiento estratégico por el cual el ejército ruso se coloca entre el Sereth y el Pruth. La Moldavia, que separa á la Bessarabia de Transilvania y Bukowina, es el punto donde el ejército ruso ocupa una nueva posición de frente y de flanco, de una importancia estratégica tan considerable, que las personas competentes dicen que por esta vez, la estrategia prevalecerá sobre la política, es decir, que la Moldavia no será ocupada sino *condicionalmente*.

Entre tanto, la diseminacion de tropas rusas continúa en el mismo sentido en que ya os indiqué, y segun cartas de Bucharest del 30, el príncipe Gorstchakoff ha enviado orden al general baron Budberg, para que se vuelva con su caballería á Faskchani.

Nuestros generales se hallan ya en su puesto. El baron de Hess, acompañado del archiduque Alberto, se embarcó el domingo último en un vapor de guerra con direccion á Semlin. El comandante en jefe de los ejércitos 3º y 4º, que va á inspeccionar las tropas de su mando, establecerá su cuartel general en Czernowitz, en la Bukowina, para estar en el centro de los dos cuarteles generales de Hermannstad y Lemberg. El general Schlick, comandante del 4º ejército, ha partido ya para esta última ciudad.

Ayer el conde Buol ha tenido una conferencia con S. S., despues de la cual los embajadores de las cuatro potencias se han reunido en el ministerio de Negocios extranjeros.

Habiendo sido nombrado gran maestre de S. M. la emperatriz el antiguo capitán de la guardia alemana, príncipe de Tour y Tadis, sucesor del general Landgrave Furotenberg, ha jurado ayer delante del emperador.

«Hamburgo 3 de julio.

Un parte de Bergen (Noruega) anuncia que la escuadra combinada destinada al mar Blanco para bloquear en el próximo agosto los puertos rusos, se ha reunido en Hamnerferot, en donde se hallan tambien cinco buques, tres ingleses y dos fragatas francesas. Las nieblas y tempestades que reinan continuamente en este mar, hacen que la navegacion sea muy penosa y peligrosa, y no dura anualmente, á causa de los hielos, mas que tres meses, que son, de junio á setiembre. De este modo, aun suponiendo que la escuadra combinada llegue sana y salva de Archangel, apenas tendrá

el tiempo puramente preciso para bombardear esta plaza, si es que entra en las intenciones de los gobiernos de Francia é Inglaterra incendiar por medio de sus fuerzas navales el gran depósito de cereales del mar Blanco.

Hace un mes que diariamente se anuncia la marcha de numerosos cuerpos de tropas rusas hácia las fronteras polacas de Prusia, y especialmente la concentracion en las cercanías de Polagen de un ejército que se dice asciende á 50 ó 60,000 hombres. Estas noticias no tienen la menor sombra de fundamento. Ningun cuerpo ni regimiento ruso se ha acercado aun á las fronteras prusianas; el número de guardias militares que se hallan acantonadas desde el principio de la guerra, para impedir al contrabando que se estiende mas, continúa lo mismo y ninguna disposicion indica hasta ahora, por parte del gobierno ruso, la intencion de concentrar un cuerpo de ejército cerca de las fronteras de Prusia.

Los periódicos suecos del 30 de junio confirman la noticia del nuevo bombardeo de Bomarsund en la noche del 25 al 26, por la escuadra volante del contra-almirante Plumridge. Parece que este segundo ataque ha tenido mejores resultados que el primero, pues estos han sido muy desastrosos para las fortificaciones y las baterías rusas. Se asegura que los ingleses van á volver á atacar á la isla de Aland, de la cual quieren apoderarse á todo trance, para hacer de ella un punto fortificado en aquel mar, y mantenerse allí, no me atrevo á decir que indefinidamente, pero sí al ménos el tiempo que dure la actual guerra.

Segun noticias de Koenigsberg del 2, llegadas hoy, una division de las flotas combinadas se habia colocado delante de Revel y parecia disponerse á atacar á aquella plaza.

Escriben de Berlín con fecha 5 de julio á la *Correspondencia Havas*: «El presidente del consejo, baron de Manteuffel, que queria salir de Berlín por unos dias, ha dilatado su viaje porque se sabe por telégrafo que mañana llegará la respuesta de Rusia á la intimación austriaca. Se cree generalmente que Rusia aceptará el combate en las provincias meridionales del imperio y que lo sostendrá con todas sus fuerzas; y como ya no tema un desembarco en el litoral del Báltico dirige todas las tropas disponibles hácia las provincias meridionales. Es de notar, que en la actitud que toma Rusia hácia Prusia, reduce el número de tropas que se hallaban reunidas en la frontera prusiana.»

# Palma

21. DE JULIO.

Por la correspondencia del *Genio* sabemos que Iviza está ya adherida al pronunciamiento.

Hé aquí copia de una alocucion manuscrita que la Junta ha dirigido al pueblo:

### IVIZENCOS:

«El grito dado en los campos de Vicálvaro ha sido por fin secundado en Cataluña y otras provincias del continente é igualmente en la

capital de estas Islas. Nuestra ciudad, años ha, avergonzada de la inmoralidad y repugnante despotismo que regian las riendas de nuestra desgraciada patria, se ha, espontáneamente adherido, en la noche de ayer, á tan glorioso pronunciamiento. La Junta constituida por vuestra voluntad está pronta á mantener el lema enarbolado por los bizarros generales Dulce y O'Donnell, persuadida no le faltará el decidido patriotismo y cooperacion de todos los habitantes de esta isla.

Ivizencos, Constitucion, Libertad, Moralidad son las voces de los pueblos todos, y que repite entusiastamente vuestra Junta de Gobierno.

Iviza 19 de julio de 1854.—Pedro Jasso.—Antonio María Rosselló.—José Tur y Riquer.—Bernardo Salleras.—Juan Prats.—Miguel Palau.—Inocencio Val, secretario.

Entre tanto que esperamos noticias de nuestro corresponsal acerca del pronunciamiento de Sóller, trasladamos la breve alocucion de su Ayuntamiento.

### SOLLERENSES.

Tomada la iniciativa por el M. I. Ayuntamiento de Palma para secundar en esta provincia el patriótico movimiento dirigido por los dignos y esforzados generales Dulce y O'Donnell de que ya tenéis noticia, el vuestro se ha apresurado á adherirse franca y lealmente á aquella santa causa, cuyo grandioso objeto es que la Constitucion no sea jamas rasgada, holladas sus leyes, escarnecida la moral pública y el Trono de esta desgraciada Nacion juguete de pasiones bastardas y de pandillas ambiciosas. Así que la mas cumplida satisfaccion le cabe el anunciaros tan fausto suceso que está seguro acogeréis con el mas puro gozo repitiendo con el Ayuntamiento: Viva la Constitucion. Viva la Reina Constitucional. Viva la Patria. Viva la Libertad.

Casas Consistoriales de Sóller 18 de julio de 1854.—Juan Castañer, alcalde.—Francisco Serra.—Bartolomé Pons.—Antonio Bernard Veri.—Pedro Lucas Ripoll.—Antonio Albertí.—Miguel Magraner.—José Mayol.—Bartolomé Coll.—Sebastian Castañer.—Andrés Oliver.—Juan Morell.—Bartolomé Enseñat.—Jorge Frontera, secretario.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Antonio de Valdivia, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II. Parada, los cuerpos de la guarnicion; hospital y provisiones, el regimiento de Isabel II. El teniente coronel sargento mayor—Fabian Azuares.

## Boletin religioso.

### Santo del dia.

STA. MARIA MAGDALENA, PENITENTE.

Un dia que Jesucristo comia en casa de Simon arrojóse á sus pies pidiendo perdon una mujer de singular belleza, noble y rica, pero cuyos escándalos é inmodestia eran conocidos de la ciudad entera; lavó los pies del Salvador con sus lágrimas y derramó bálsamo sobre ellos. La conversion de aquella mujer conmovió á toda la ciudad, pero mayor fué aun la admiracion cuando vieron á aquella mujer despojarse de sus queridas joyas, abandonar á un mundo que tanto le halagaba para entregarse enteramente á una vida penitente en pos de su amado Maestro. Su grande amor hizo que tuviese la dicha de ser la primera á quien se manifestó el Señor despues de su resurreccion y de ser la compañera de la Santísima Virgen, hasta que perseguida por los judios fué presa y con sus hermanos Lázaro y Marta condenada á perecer, por lo que los abandonaron en alta mar en un buque sin aparejos; mas Dios que velaba desde lo alto por aquellos seres que tan queridos le fueron durante su permanencia en este mundo, dirigió el buque á Marsella, donde dieron principio los tres hermanos á sus predicaciones. Despues que Lázaro fué consagrado obispo por los apóstoles retiróse Magdalena á una solitaria gruta donde vivió treinta años llorando sus pasadas culpas, preparándose para

comparecer ante Dios. Habiendo tenido revelacion del dia de su muerte, murió tranquilamente despues de haber recibido el sacramento de la Eucaristia de manos de S. Maximino.

## CULTOS.

MAÑANA SÁBADO

### En la Concepcion

Concluyen las cuarentahoras dedicadas á Santa Magdalena, esponiéndose S. D. M. á las cinco y media de la mañana; á las diez habrá misa mayor, en la que predicará el Pro. D. Francisco Payeras, y por la tarde, ántes de la reserva que tendrá lugar á las ocho de la noche, se hará un rato de oración mental, la música cantará el Trisagio de los serafines y el *Te Deum*.

### En San Nicolas

Se dará principio á la solemne oracion de cuarentahoras dedicadas á Ntra. Señora del Carmen. Á las nueve y media se espondrá el Santísimo y en seguida se cantará nona y la misa mayor. Á las siete de la tarde la música cantará la primera parte del Rosario.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

### DON JOSÉ MIGUEL TRIAS

Gobernador interino de la provincia de las Baleares.

Habiendo observado que desde la publicacion del bando de 22 de mayo último sobre hidrofobia no se ha presentado caso alguno, tanto en la capital como en los pueblos de la isla, y considerando haber cesado las causas que obligaron á dictarle, vengo en declarar quedan sin efecto sus disposiciones, y en vista de la estacion presente dictar las que siguen:

Artículo 1.º Todos los perros sin distincion alguna deberán llevar collar con el nombre de sus respectivos dueños, bajo la multa de cincuenta reales

Art. 2.º Los perros de presa llevarán ademas bozal con cruz de hierro ú otro metal, que esta impida puedan morder, bajo la multa de cien reales.

Art. 5.º Los perros que se hallaren sin los requisitos espresados en los artículos precedentes, serán considerados como sin dueño y se recogerán para darles muerte.

Art. 4.º Los Alcaldes y demas dependientes de mi autoridad, quedan encargados del cumplimiento de estas disposiciones; pero confiadamente espero que no se dará lugar á que haya de proceder á la exaccion de multa alguna, que siempre es vejatorio, y se resiste á mi carácter. Palma 21 de julio de 1854.—José Miguel Trias.—José Font, oficial 1.º

### TESORERÍA DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Por disposicion del Sr. Gobernador de esta Provincia y en virtud de la regla 5.ª de la circular de las direcciones generales del tesoro y de contabilidad de Hacienda pública de 5 de julio del año último, queda abierto desde este dia el pago de las clases pasivas en los términos siguientes:

En los dias 22, 23 y 24 cobrarán los señores gefes, oficiales, tropas retiradas de guerra y marina, jubilados, cesantes de todos los ministerios y pensionistas de montes pios civiles y militares. Y en los dias 25 y 26 serán satisfechos los esclaustrados de ambos sexos y las pensiones remuneratorias. A cuyo efecto cuidarán los interesados no demorar su presentacion evitándose así los perjuicios que en otro caso se les irrogaria con arreglo á la regla 17 de la citada circular. Palma 21 de julio de 1854.—Francisco Aguilera.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El sábado 22 del corriente, se despachará correo para Iviza, á las cuatro de la tarde. Palma 21 de julio de 1854.—T. Zaforteza.

## REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

### BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 5375 (que suponemos equivocado) y debe decir 5371, se publican: varias reales órdenes, relativas al modo, y á las ventajas concedidas para trasportar colonos españoles á Ultramar.

— La desercion del quinto Luis Llabres, á fin de que le capturen.

— Id. del confinado Juan Macari Noguera, para el mismo objeto.

— Un parte del 17 de este mes, manifestando haber tranquilidad en todas las provincias de España.

— La nota del mercado del partido de Inca, de junio.

— El extracto de la cuenta de fondos municipales de esta capital, de mayo, con una existencia de 26,493 rs. 2 mrs.

En el número 5372 se inserta:

— Una real orden prohibiendo las *derrotas* de las mieses, ó sea el abrirlas, alzados los frutos para que entre á pastarlos el ganado de todos los vecinos.

— El señalamiento de dia para el examen de maestros de Instruccion primaria.

— Las proclamas del Sr. Capitan general, y Gobernador de la provincia (Cotoner y Puigdorfil), referentes á las noticias llegadas el domingo pasado, del continente.

— Id. del Ayuntamiento de esta capital, en union de dichas dos Autoridades.

— La nota de precios de Mahon, de junio.

## AVISOS

ESCUELA DOMÉSTICA

### de latin y humanidades,

DEBIDAMENTE AUTORIZADA,

para los jóvenes que se hayan de dedicar al estudio de las ciencias ó á la carrera eclesiástica.

Estará bajo la direccion inmediata de don Mateo Batlle catedrático de este Instituto. El feliz resultado de su método analítico práctico muy simplificado por los muchos años de práctica y por estar fundado en pocas reglas y mucho ejercicio; está acreditado por el testimonio de un gran número de discípulos, que habiendo oído sus lecciones, adquirieron en poco tiempo sólidos conocimientos gramaticales, sobresaliendo despues en la carrera científica.

Su primer cuidado es perfeccionar á los alumnos en la diaria lectura latina, alternada con la castellana, cuya falta es el mayor obstáculo para su adelantamiento; y aunque el niño manifieste natural talento, no puede desarrollarlo, viéndose despues privado de lucir en la carrera literaria.

Les instruirá tambien por el mismo método práctico que en el latin en las importantes lecciones de la gramática castellana; pues si la lengua latina es absolutamente necesaria para las ciencias, la española lo es mucho mas á toda clase de jóvenes, cualquiera que sea su posicion social y la profesion á que sean despues destinados.

Para que sea mas probable el éxito de la enseñanza, no pasarán de quince los alumnos que serán admitidos para la escuela doméstica; y aun preferiria solamente seis ú ocho, si algunos señores les conviniere dicha enseñanza exclusivamente para sus hijos en su propia casa.

Para que la enseñanza doméstica sea legalmente válida para los tres años de latin y humanidades, lo mismo que si estudiasen en Instituto, se requiere, segun el artículo 582 del reglamento, que el profesor esté autorizado con el correspondiente título, que el niño haya cumplido nueve años, y haberse previamente matriculado en el Instituto.

La retribucion serán 30 rs., mensuales, que se satisfarán por adelantado.

Los padres que deseen dar á sus hijos dicha enseñanza, se servirán pasar á inscribirse en el piso principal de la casa número 79, calle de S. Nicolas, de nueve á diez de la mañana.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP, EDITOR RESPONSABLE.